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ENTREVISTA AL DR. LUIS ANTONIO BOZA FERNANDEZ 

Muchas gracias en primer lugar por la entrevista, yo creo que es bastante difícil pero al mismo tiempo muy 

agradable hablar de una obra tan querida como es la Universidad Católica. Yo me hago cargo del rectorado 

de la Universidad Católica el día 12 de septiembre del año 1979, una semana antes fui convocado al 

Arzobispado de La Paz, por el entonces Cardenal Clemente Maure,  el Arzobispo de La Paz Mons. Jorge 

Manrique, el actual Cardenal Mons. Julio Terrazas y me pidieron que me hiciese cargo del rectorado, 

entonces pedí por lo menos dos días para que pudiese  reflexionar y pensarlo, pero una primera anécdota 

fue que Mons. Manrique, Arzobispo de La Paz,  me dijo lo siguiente:  no se te ha convocado acá para pensar, 

sino para que aceptes, de manera que al día siguiente pues me hice cargo de la Universidad Católica que se 

encontraba en una huelga, yo creo que ha sido una de las raras huelgas que organizaron los estudiantes y 

profesores de la Universidad Católica, en ese momento aunque parezca raro yo era profesor de dos cátedras, 

era profesor de Estadística y era profesor de Economía Marxista, y durante la huelga los únicos que venían a 

pasar clases eran mis alumnos de Economía Marxista, de manera que no perdieron  un solo día.  

El día de la posesión y juramento como Rector prácticamente exigí que fuese puntual la ceremonia porque 

yo debía dar mis clases y mis alumnos me esperaban en la católica. En ese momento la Universidad Católica 

contaba con cuatro carreras: Economía, Administración de Empresas, Ciencias de la Comunicación Social y 

Psicología, en total eran unos 900, 930 alumnos. La carrera más numerosa era la carrera de Administración 

de Empresas y la más pequeña era la carrera de Psicología. Desde el momento que asumí, tuve la 

colaboración  y quiero resaltarlo de algunas personas, entre ellas el Lic. Jaime Reyes que era el Secretario 

Académico, y al mismo tiempo Director de la carrera de Ciencias de la Comunicación Social; del Lic. Encinas, 

que  ha fallecido, que era Director de la carrera de Administración de Empresas; el Lic. Carlos Machicado que 

era Director de la carrera de Economía y la Lic. Irene de Calderón que era la Directora de la carrera de 

Psicología. Poco a poco algunos objetivos que nos fuimos planteando y quizás el primero fue el tratar de 

conseguir una ley de autonomía plena, porque todos los alumnos  de la católica en el momento de defensa 

de sus tesis, prácticamente sufrían  ya que el jurado estaba integrado casi de manera definitoria por 

miembros de profesores que venían de la Universidad de San Andrés y prácticamente las notas que podían 

colocar tanto los profesores guías como los profesores consultores eran meramente referenciales. Entonces 

uno de los objetivos que me propuse fue conseguir la autonomía plena, de tal manera que la universidad 

pudiese otorgar títulos inclusive a nivel de  doctorado, de masterado, de licenciatura, diplomados, técnicos 

superiores y esto se consiguió mucho más tarde con la Ley 1545 que fue aprobada en pleno por el Congreso 

de la Nación, una anécdota es de que esta ley fue aprobada casi por unanimidad por todos los señores 

diputados y senadores.  

En la U.C.B. prácticamente había un solo edificio nuevo que tenía dos aulas grandes  y tres pequeñas, la 

mayor parte de las clases se pasaban en las antiguas caballerizas que pertenecieron a la familia Ferrufino.  Yo 

creo que el actual edificio antiguo, el único que queda,  era el centro de la universidad, allí estaban 

concentradas todas las oficinas estaba Caja, Secretaria Académica, estaba Secretaria Administrativa, estaban 

las direcciones de carrera que muchas veces los directores compartían la misma oficina, por ejemplo: 

Economía con Administración y Psicología con Comunicación Social. El Rectorado era una oficina pequeña 

que tenía la característica de tener una chimenea,  era la única que en los momentos de invierno 

prácticamente no necesitaba calefacción sino que encendíamos la chimenea y era un lugar de encuentro 

donde a los profesores, a los pocos profesores y a los directores de carrera les gustaba reunirse. Actualmente, 

todo esto ya  ha sido reemplazado, queda o quedaba detrás de la casa antigua.  
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Fundamentalmente, yo creo que poco a poco se comenzaron a perfilar algunas carreras, pero que tardaron 

bastante en concretizarse a nivel de aprobación, ya que era el CEUB y las universidades, el conjunto de 

universidades estatales que debían aprobar la creación de las carreras, por supuesto previo a la aprobación 

de  la Conferencia Episcopal y las primeras carreras en crearse fueron a nivel de Técnico Superior Turismo y 

Relaciones Públicas, que no ofrecieron mayor oposición puesto que estas carreras no existían en el sistema 

estatal. Muchos años después, cuando ya habíamos obtenido la autonomía plena a nivel académico, se 

empezó con la creación de nuevas carreras que creo que son las que actualmente componen todo el abanico 

académico de la universidad en sus diferentes regionales, La Paz, Cochabamba, Santa Cruz y Tarija.   

Los fundadores de la Universidad Católica prácticamente fueron los señores Obispos, entre ellos cabe resaltar 

a Monseñor Jorge Manrique, Arzobispo de La Paz; Mons. Genaro Prata que fue el primer rector de la 

universidad. Y entre los fundadores están el Dr. Jorge Siles, el Dr. Salvador Romero, el Lic. José Manuel  

Palenque y algunos otros sacerdotes que  han fallecido o que ya no están en Bolivia, pero también quiero 

mencionar como fundador al Padre José Víctor Arione que  ha fallecido y al Padre Miguel Manzanera quien 

se encargó de la carrera de Administración de Empresas, por supuesto todo esto antes de mi presencia en la 

Universidad Católica.  

Se decía cuando la Universidad Mayor de San Andrés estornudaba, la Católica se resfriaba. Por decir el hecho 

de que éramos casi plenamente dependientes de la Universidad Mayor de San Andrés, en todos los aspectos,  

pero poco a poco se fue creando  un ambiente de seriedad, de autonomía, aunque no la teníamos de hecho, 

pero ya los alumnos fueron inspirándose en los Estatutos de esa época  fueron inspirándose en la filosofía, 

fueron inspirándose y sobre todo tomando un caris de identificación con su propia universidad. Yo recuerdo 

que durante varios años tuve como miembros del Consejo Universitario a las autoridades del partido 

comunista de Bolivia, que eran alumnos. Realmente, guardo gratos recuerdos porque realmente se jugaban 

por su universidad, más que por una tendencia política y esto fue grato sobre todos en los congresos 

universitarios  de Trinidad y de Santa Cruz, donde más que votar por una formula partidaria votaron y 

defendieron su universidad. Quiero nombrar a dos personas, uno que ha fallecido, gran profesional de 

economía que falleció muy joven el Lic. Jorge Achá que durante su época de estudiante, un gran estudiante, 

un gran líder del partido y que trabajaron mucho en este sentido por la universidad y la señorita Ivón Muñoz 

de Comunicación Social, que la han debido conocer porque ella ha defendido su tesis no mucho porque ha 

tenido que viajar para hacerse operar de la pierna, realmente con el señor Achá, fueron gran baluartes en la 

defensa estudiantil de la Universidad Católica. Jorge Achá e Ivón  Muñoz, Achá de Economía e Ivón Muñoz 

de Comunicación Social.  

En ese momento, el número de profesores cuando los alumnos más o menos bordeaban los 1000 pues eran 

pues alrededor de unos 15, 18 profesores, muchos tenían diferentes cátedras. Poco a poco va creciendo la 

universidad, pero tuvimos momentos muy difíciles, muy duros sobre todo económicamente, ya que entre los 

objetivos que me propuse durante mi gestión fue no pedir absolutamente nada a la Conferencia Episcopal, 

en lo referente a dinero, y es en este sentido que quiero recalcar sobre todo a las personas que trabajaron 

en ese momento y que todavía  pues algunos continúan en la universidad, su grado de identificación porque  

había  3 , 4 meses que se les pagaba el sueldo con mucho retraso y  no hubo manifestaciones, quejas ni  

huelgas porque precisamente se empezó  a crear la identificación con la obra, con la Universidad Católica.  

Poco a poco fueron mejorando las épocas, estoy saltando mucho tiempo, en este sentido yo creo que cuando 

la universidad comienza a aumentar el número alumnos que pasamos los 2000, que en términos económicos 

era el punto de equilibrio, es cuando ya empezamos hacer  mejora en el tratamiento salarial y empezó a 

pagarse puntualmente a los trabajadores y a los profesores.   
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Un tercer objetivo que ya nos propusimos una vez, dada la estabilidad económica,  fue el que la Universidad 

Católica se fuese convirtiendo poco a poco a un referente académico en cuanto a las carreras que teníamos 

en ese momento, hablo de las 4 a nivel de licenciatura ya mencionadas anteriormente y las 2 a nivel de 

técnico superior.  El creador y fundador de las carreras a nivel Técnico Superior, que después fue Vicerrector, 

fue el Dr. Dulfredo Retamozo entonces empezamos a pensar en un referente, tomamos algunas medidas 

sobre todo de control  de calidad a nivel de los profesores, de control de los exámenes, de evaluación de los 

profesores y esto nos fue convirtiendo poco a poco yo creo que en un referente. Yo creo que en los años 

1992, 93 ya la Universidad Católica se convierte en un referente académico a tal extremo que nuestra 

asistencia a los congresos y reuniones de las universidades estales era casi obligatoria, porque ellos contaban 

con el equipo académico que teníamos nosotros, quiero mencionar la labor fundamental del Dr. Retamozo, 

del Ing. Héctor Encinas como Vicerrectores, del Lic. Carlos Machicado, y  a nivel de   inspiradores de todo el 

proceso académico pues está el Lic. Rene Calderón, la Lic. Rocío Peredo y todos los que han trabajo en esta 

área  y en el orden administrativo, quiero mencionar la labor tan grande, tan importante del Lic. Martín 

Hinojosa, quien no solamente se dedicó  a dar una estabilidad  a la parte económica de la universidad, sino 

también a crear las becas de deporte, a crear otro tipo de becas y darle una gran importancia al deporte en 

la universidad, es cuando se crean los famosos  equipos de la universidad y tengo referencia que todavía  

siguen conquistando grandes triunfos en el campo del volibol, del básquet, cabe mencionar que uno de los 

deportes  que más impacto en ese momento era el famoso fustal de mujeres, donde en dos años la 

Universidad Católica salió campeón en esta rama a nivel del sistema universitario, también cabe destacar que 

por lo menos hasta los años 1990, la Universidad Católica era la única universidad privada reconocida 

plenamente, ya existían algunas universidades acá en la ciudad Santa Cruz, pero en La Paz, prácticamente la 

EMI es reconocida posteriormente, es a partir sobre todo de los años 90 donde la  Universidad Católica 

comienza a participar y también comienza a ocupar un lugar internacional, recuerdo que en los años 92 al 95 

el Rector de la Universidad Católica es elegido como representante del Sistema de Universidades Bolivianas 

para asistir a diferentes congresos, uno en la ciudad de Buenos Aires, donde en mi calidad de Rector y como 

economista, soy elegido como Presidente de los Economistas Latinoamericanos, posteriormente con el 

rector de la Universidad Mayor de San Andrés y la Universidad Gabriel René Moreno asistimos a un congreso 

en nombre de las universidades bolivianas en Salamanca en España y el siguiente año somos invitados a hacer 

una visita de unas 20, 22 universidades norteamericanas como miembros del Sistema de la Universidad 

Boliviana, lo cual muestra plenamente que ya la Universidad Católica Boliviana ha llegado a su mayoría de 

edad, académica, intelectualmente y sobre todo cabe también resaltar el rol importante que ha jugado el 

Instituto de Investigaciones Socioeconómicas  que se encuentra en la ciudad de La Paz.  

Era importante ya empezar a crecer físicamente entonces otro de los objetivos que me propuse fue la 

recuperación del terreno donde actualmente está el SECRAD, ese es un terreno que había pertenecido a la 

Universidad Católica pero que se lo fue perdiendo, entonces en diferentes juicios ganamos  y se fue 

adquiriendo algunas casas frente a la universidad, tanto en por la parte de atrás como por la parte de la 

avenida principal, entonces todo esto permitió la ampliación de la universidad  y sobre todo las grandes 

construcciones, la Universidad Católica pues llegó a tener una capacidad física para que pudiese albergar 

alrededor de unos 7000 alumnos, de tal manera que  se comenzaron las grandes construcciones, las aulas 

mucho más de acuerdo a los principios pedagógicos del sistema universitario moderno, se implementaron 

las salas de computación. Recuerdo que la primera computadora que se compró para la universidad, era un 

pequeño monstruo que realmente todo el mundo quedaba admirado, pero que no tenía gran capacidad. 
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Una de las característica que ha tenido la universidad, y esto como anécdota, siempre han sido las 

publicaciones de los estudiantes, quizás la que más permanencia tuvo y en esto me refiero al Lic. José Luis 

Aguirre,  yo creo que él les dará mayor información,  era una publicación que se llamaba Los Pichones, donde 

narraba todos los hechos, dichos, e inclusive aparecían carteleras de películas  con actores donde aparecían 

desde el rector, hasta los mismos alumnos.  Yo creo que fueron muy importantes porque había artículos de 

fondo había artículos jocosos, había noticias, había de todo, y todo eso fue creando realmente un espíritu 

dentro de la Universidad Católica. 

Quiero resaltar que en todo momento la Universidad Católica se ha caracterizado yo diría por la dedicación 

de su gente, por la fidelidad de su gente a la institución, por la identificación con la obra, les mencionaba 

anteriormente que muchas veces la universidad no podía pagar puntualmente los sueldos  y salarios, pero 

nunca hubo problemas ni de huelgas ni de paros porque la gente comprendía que no había dinero y que 

todos trabajamos y se empezaba a pagar por los que menos ganaban y había un sentido realmente más que 

de compañerismo yo diría de familia que era alimentado por algunos acontecimientos externos, se celebraba 

éramos pocos, es cierto,  pero se celebraba cada mes, una vez al mes el cumpleaños de todos los que 

cumplían en el mes, teníamos las fiestas de la universidad,  teníamos la fiesta de navidad  que eran momentos 

álgidos, fuertes,  donde realmente todos nos sentíamos que estábamos en el mismo barco y muchas veces 

pues el barco estuvo a punto de hundirse y todos trabajábamos y remamos para que saliese a flote, yo quiero 

resaltar esto de que en todo momento siempre hubo esta identificación, esta solidaridad, de carácter de 

cariño, de apego con la institución y que muchas veces lo he dicho en mis discursos, que nunca he pedido 

fidelidad a mi persona, sino he pedido fidelidad a la institución y esto también se transmitió a los alumnos, 

cuando los alumnos competían entre si dentro de los campeonatos internos,  intercarreras o cuando 

competían con otras universidades realmente se mostraba el espíritu de identificación, y en las famosas 

reuniones que teníamos anualmente, los días generalmente era el siguiente domingo a la fiesta de la 

universidad que es el 14 de mayo generalmente  había el  almuerzo de ex alumnos que realmente una vez 

convocamos, fue yo creo que el año que más se convocó tuvimos 375 ex alumnos que asistieron al almuerzo 

de ex alumnos y esto mostraba realmente el apego, había ex alumnos muy antiguos y en la fundación de la 

unidad de Santa Cruz pues básicamente contamos sobre 5 ex alumnos de La Paz,  que trabajaban en Santa 

Cruz, quienes colaboraron buscaron los locales y pude obtener para la Universidad Católica que el señor 

Milton Parra obsequiase unas hectáreas donde actualmente está la Universidad Católica en el kilómetro 9, 

entonces gestamos esta donación porque al principio comenzamos en la calle España, alquilamos tres 

edificios y poco a poco fuimos construyendo, también pude adquirir parte del terreno que era de los Padres 

Agustinos en la ciudad de  Cochabamba, donde se han construido las edificaciones modernas  frente a la 

Normal, donde está la Universidad Católica y en la ciudad de Tarija pues gestioné el préstamo, en comodato 

por 10 años del antiguo colegio La Salle para que pudiese abrirse la Universidad Católica. Cabe mencionar 

también la apertura de las UACs que yo creo que es una de las obras más grandes que ha tenido la  

universidad sobre todo por su carácter social, yo creo el hecho de que cada alumno que pagaba en La Paz, 

pagaba un crédito más para poder compartirlo con los alumnos de las Unidades  Campesina. Esto muestra 

que en ningún momento hubo un desinterés por parte de los alumnos,  sino que lo hacían voluntariamente 

porque sabían que era el compartir, era una señales clásicas sobre todo de los primero cristianos el compartir, 

entonces así se pudo sostener las Unidades de Batallas, Pucarani y Tiwanaku. Quisimos realizar dos unidades 

campesinas más, una en los Yungas y otra en la ciudad de Montero en Santa Cruz, pero en los Yungas 

tropezamos con un problema bastante serio porque fundamentalmente los campesinos quienes iban a ser 

teóricamente nuestros alumnos eran estudiantes y eran trabajadores muy estacionales ya que todos ellos 

participaban en la siembra,  en la cosecha de café e iban rotando de campos, entonces esto no nos permitía 

http://www.secrad.lpz.ucb/
mailto:secrad.lpz@ucb.edu.bo


 

 

Av. Hernando Siles, entre calles 1 y 2 (Obrajes) # 4737 La Paz – Bolivia · www.secrad.lpz.ucb.edu.bo – Email: secrad.lpz@ucb.edu.boTelf.2782222(int.2900) 
 

tener alumnos estables en los Yungas y en la ciudad de Santa Cruz tropezamos con algunas dificultades 

puesto que al iniciarse recién la unidad de Santa Cruz en la calle España, no teníamos los fondos necesarios 

para poder colaborar a la Unidad de Montero y eso quedó suspendido.  

Posteriormente, en dos viajes que realicé a  la Universidad de Harvard pude conseguir la firma del convenio 

para las Maestrías para el Desarrollo con la universidad de Harvard en la ciudad de Boston y yo creo que ha 

sido un gran acierto, la gente que se ha formado en la Universidad Católica, en las maestrías de posgrado 

pues todavía recuerdan y  lamentan que se haya cortado este proyecto.  Tuvimos unas firmas de convenio  

con la Universidades sobre todo de   Zaragoza y la Universidad Complutense de Madrid, para que se pudiesen 

dar los títulos de doctor en las áreas de psicología y ciencias de la comunicación y en economía, pero 

lastimosamente no progresó, pero estaba todo hecho,  además que la única condición que pedían era que la 

tesis debía ser defendida en las correspondientes universidades.  

Yo creo que es un apretadísimo resumen de lo que ha sido la universidad. Ahora si me permiten algunas 

anécdotas de la vida universitaria. Yo creo que  hay unas cuatro o cinco anécdotas  que resumen 

perfectamente bien el grado de identificación que tenían los alumnos de la universidad, en ese momento la 

universidad, estoy hablando de los años 80, 87 la Universidad Católica a parte de su escudo no tenía ninguna 

bandera, no tenía  ningún estandarte, entonces al principio se tomó el estandarte de la carrera de Economía 

como un estandarte de la Universidad y este estandarte en una pelea con la Universidad de San Andrés, 

después de un partido de futbol pues fue arrebatado a la Universidad Católica,  y si mal no recuerdo el único 

paro que organizaron los alumnos de la Universidad Católica en la avenida Hernando Siles fue precisamente 

que pararon durante  media hora de 12:00 a 12:30,  que en ese momento era una de  las únicas  avenidas 

por las que transitaba exigiendo la reparación y la devolución del estandarte de la universidad. Esto muestra 

el grado de identificación con la universidad. Cada una de las diferentes carreras organizaba sus cursos de 

extensión. Yo recuerdo una que organizaron los alumnos de la carrera de Comunicación Social siendo director 

ya el Dr. Rivadeneira; organizaron su evento en el hotel Sheraton pero por diversas circunstancias el evento 

se desarrolló en el hotel Plaza y claro, la mayor parte de los miembros del centro de estudiantes era la primera 

vez que los veía formalmente vestidos, centro de estudiantes de Comunicación Social bien encorbatados, las 

chicas con vestido, con traje. Entonces cuando me estaban esperando ya para pronunciar el discurso 

inaugural, me sorprendió verlos así, yo les digo pero el hecho de que se han disfrazado no les quita ni les 

pone absolutamente nada, ustedes siguen siendo buenos comunicadores, entonces me empezaron aplaudir 

y pensaban los miembros que asistían a este evento,  que estaba llegando alguna personalidad, todo esto es 

un hecho.  

Yo recuerdo que siempre había  mucha rivalidad entre los alumnos de economía y administración de 

empresas e inventaron una de las frases clásicas, que yo no sé si ustedes la habían escuchado, y decían  a 

qué tribu perteneces a la tribu de economía, a la tribu de administración, a la tribu de comunicación o de 

psicología. Yo les dije que eso de tribu sonaba un poquito fuerte, porque no hablamos de clanes, entonces 

empezamos a hablar de clanes, bueno los chicos hablaban de clanes; otra anécdota fue que me gustaba llegar 

antes de que comenzase la clase, los esperaba a mis alumnos en la puerta y pero  resulta que tenía que dar 

una conferencia y llegué 10 minutos antes y todo el mundo estaba instalado en el edificio nuevo, en el último 

piso del edificio nuevo, me llamó mucho la atención y todo el mundo callado, bueno a la hora entre y en la 

mesa de la testera encontré una de las estatuas que está en la universidad que es la estatua de Sócrates, que 

la habían sacado y movido y la habían colocado en mi lugar, bueno y por eso era el silencio de los alumnos y 

sobre todo ver cuál iba ser mi reacción.   
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Entonces antes de comenzar yo les dije para mí es un verdadero  honor que un filósofo como Sócrates venga 

a escucharme  aplausos y todas esas cosas.   

Yo creo que las relaciones, y esto no como anécdota,  sino las relaciones entre el rectorado y los alumnos 

siempre fueron muy positivas, porque para mí era muy importante de que la puerta del rectorado estuviese 

abierta para todos. Yo les decía vengan a contarme un chiste, o vengan a consultarme sus necesidades, si yo 

puedo los voy a ayudar o bien una explicación de mi materia, entonces pues a veces la señora Gladys que fue 

mi secretaria durante muchos años se lamentaba de que venían  muchos alumnos al rectorado,  yo le decía 

este es el rectorado…  sí pero no tienen que venir, los chicos vienen con sus coca-colas, las chicas empiezan 

a reírse, yo le decía esto es parte de la vida universitaria. He estado en total 25 años en la Universidad 

Católica, 3 años como profesor, les he contado la anécdota  que cuando la universidad estaba en  huelga, los 

únicos que pasaban clases eras mis alumnos, porque  eran alumnos de economía marxista y aparentemente 

no sé si los seduje con mi materia en una universidad  católica, economía marxista pero asistían todos, en 

esos momento todos eran doce, después estuve 22 años como rector desde el día 12 de septiembre de 1979,  

hasta el 10 de febrero del 2001.  

Yo diría que todos los recuerdos que guardo de la Universidad Católica son recuerdos gratos, muy positivos. 

Y lo que dije en mi último discurso he aprendido mucho de mis alumnos, he aprendido mucho de mis ex 

alumnos, de los profesores, padres de familia y simplemente lo que les dije que sea la sociedad, que sea la 

historia y sobre todo que sean mis alumnos los que me juzguen. Posiblemente, y estoy seguro, que he 

cometido errores pero estos errores han sido, nunca ha habido una mala voluntad y por eso puedo decir que 

todo lo que he pasado en la Universidad Católica pues han sido de gratísimos recuerdos. 

El Lic. Reyes, cuando yo ingresé como profesor, él estaba terminando su licenciatura como el primer alumno 

de la carrera de comunicación social. En ese momento el Rector era Mons. Genaro Prata, el Lic. Reyes obtuvo 

una beca, fue hacer su maestría en Estados Unidos  y después cuando volvió trabajó conmigo como  

Secretario Académico y como Director de la Carrera de Comunicación Social. Hay muchos aspectos que me 

han impactado del Lic. Reyes,  una de las cosas de, él era bastante tímido. Pero él nunca rompía ni botaba 

ningún papel, no sé si se acuerdan de él.  Todo lo conservaba, muchas veces me decía.., no Dr. no por favor 

y realmente era muy meticuloso cuando presentaba las actas, un gran profesional y siempre muy dispuesto 

a ayudar a sus alumnos. Yo lamenté mucho estaba en Estados Unidos el enterarme por la prensa la muerte 

del Lic. Reyes. Cuando el señor Poppe, era Director de la Biblioteca, la primera biblioteca que yo conocí de la 

Universidad Católica, era una habitación,  por supuesto ya no existe, estaba ubicada donde actualmente está 

la parte del edificio frente a la casa antigua. Allá había una biblioteca que ha debido tener unos 4 x 4 metros, 

eso servía de biblioteca y una salita con unas 5,6 mesas, de sala de lectura. Era toda la biblioteca que 

teníamos. Hice una donación de unos 500 libros de mi biblioteca a la universidad. Posteriormente, la 

biblioteca se trasladó un tiempo a la casa, en la casa era precisamente entrando a mano izquierda ahí fue la 

oficina la oficina de Nazario Tirado como Secretario Académico, del Lic. Jaime Reyes y al frente era el 

Vicerrectorado donde estuvieron el Ing. Héctor Encinas, que ha fallecido, el Dr. Dufredo Retamozo y el Lic. 

Carlos Machicado. Posteriormente esa oficina  se convirtió en caja. Entonces, cuando el Lic. Reyes se 

construyó ya otro edificio,  eso se convirtió en biblioteca que no era  mucho más grande y posteriormente  

otra de las prioridades que se dio fue asignar mínimo unos 10.000 $us por año para que se vayan comprando 

libros y hemos recibido donaciones también, cabe mencionar, hemos recibido libros por parte del Dr. Luis 

Ramiro Beltrán,  una gran donación  sobre todo en el campo de la comunicación social,  hemos recibido 

donaciones del Banco Central,  hemos recibido donaciones del este escritos Costa Du Rels, todo esto pasó a 

la biblioteca. Por si acaso, sino lo habría mencionado  entre los fundadores también cabe recordar que otra 
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de las personas muy meticulosas y que ha fallecido fue el Padre José Víctor Arione, que realmente el poseía 

un gran archivo, un gran fichero de fotos de todos los acontecimientos que se realizaban en la universidad, 

acontecimientos religiosos, acontecimientos de fiestas, acontecimientos de construcción, la primera piedra 

de todos los edificios que se han ido construyendo y realmente conservaba e inclusive él tenía como objetivo 

grupos de fotos por profesores, por carreras, yo creo que si él hubiese vivido pues podríamos tener una 

secuencia de los profesores que han trabajado en la Universidad Católica.  

En algún momento también cuando  viajaba sea el Lic. Tirado, el Lic. Reyes,  pues el padre Arione fungía como 

Secretario Académico durante algunas semanas. Hay algunos personajes que realmente  siguen en la 

Universidad, personajes muy antiguos posiblemente me voy a olvidar de alguno, y no quisiera ofenderlos 

pero entre las secretarias está la señora Amparo, la señora Nancy, la señora Elsa, la señora Ruth, la señora 

Gladys, pero ya no está en la universidad.  Una que ha estado un tiempo como secretaria del Dr. Rivadeneira, 

y bueno David de Caja, Basilio, Freddy entre los más antiguos. Posiblemente me estoy olvidando y no quisiera 

cometer el error de no mencionarlos, pero creo que son los más antiguos y que realmente significaron una 

época y entre los profesores  ya no me atrevería a mencionarlos por temor de olvidarme de algunos.  

La fundación del SECRAD fue una de las ideas del Lic. Reyes. El autor intelectual de la función del SECRAD fue 

el Lic. Reyes y como digo el formó un grupo sobre todo cabe  mencionar a estos jóvenes que algunos de los 

cuales fueron a Estados Unidos a realizar  sus maestrías, entre el ellos el Mgr. José Luis Aguirre contribuyeron 

a la fundación del SECRAD. El SECRAD,  comenzó como una oficina muy pequeñita en lo que después fue mi 

oficina en el centro de los jardines, creo que actualmente ya ocupa  otra función. Creo que eran tres 

habitaciones que ocupaba el SECRAD y bueno, yo recuerdo también y esto quiero también mencionarlo 

aunque su autor no lo recuerde,  más o menos un año antes de terminar como rector, Marcelo (Marcelo 

Bustillos) aquí presente vino hacerme obsequio de un cd, no de música, sino un CD dentro de un cuadro y 

me hizo una pregunta bastante rara, Marcelo me preguntó qué música me gustaba y yo le dije que me 

gustaba la música clásica y no sé cómo averiguaría Marcelo y a la semana siguiente me hizo un obsequio, un 

cassette en castellano con la canción de Frank Sinatra My Way,  que en castellano se llama A mi Manera,  no 

sé si Marcelo recuerda. 

 

(Entrevista realizada el 23 de marzo de 2006 en la ciudad de Santa Cruz, Bolivia) 
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